



DIARIO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES

Editor y Administrador, JENARO CASTRO MENDEZ
 Oficina de Redacción y Administración:
 Apartado N° 462 ••••• 2ª Avenida Oeste ••••• Teléfono N° 97

Este periódico saldrá todos los días, excepto los festivos
 Toda la correspondencia debe dirigirse al Editor y Administrador

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Un mes	¢ 1.00
Número suelto	5 céntimos
Número atrasado	10

Avisos: precio convencional

Año I San José, Costa Rica, 4 de octubre de 1913 No. 4

EL APOYO DE LA LEY

Los partidos políticos que no tienen el valor cívico necesario para mantener su existencia sin recurrir a bajas delaciones o sin mendigar protecciones indebidas, no tienen derecho a vivir en un país libre. Los partidos deben existir por su propia vitalidad, por la fuerza de sus principios, por la energía y el calor de sus ideales, no por contingencias exteriores casi siempre compradas con mengua de la dignidad y del decoro.

Ese diario espectáculo de acusaciones mezquinas, en que se trasluce el afán de conquistar las simpatías oficiales, como su preta aspiración del triunfo, se parece más a la indecente rivalidad de mujeres livianas, que al celo patriótico de partidos moralmente organizados.

Porque el anhelo de la victoria debe fundarse en la propia virtud, en la convicción del merecimiento propio, no en ajenas protecciones que deslustran la honra de las colectividades que a ellas acuden.

Dentro de la vida del derecho, en todas las sociedades legítimamente organizadas, se aspira a la posesión del poder público como medio de llevar a la práctica ideales que son la razón de ser de los partidos, no como fin único para disfrutar honores y prebendas. Llegar a toda costa, llegar no importa cómo, llegar al fin, dejando en el camino girones de honra, puede ser finalidad suprema de caudillajes, pero, en ningún caso, noble propósito de agrupaciones que tienen cánones de moral política a que sujetar su existencia. Así como ya están casi destruidas del Derecho Internacional las patentes de corso, porque todas las naciones deben responder ante la civilización de su propia bandera, los corsarios políticos sólo pueden merodear en mares todavía cerrados herméticamente a las libres manifestaciones del espíritu humano.

El Partido Civil ha ofrecido al pueblo costarricense un programa definido en que constan sus ideales, sus proyectos y sus aspiraciones. El pueblo de Costa Rica sabe que ese programa no es una platónica exposición de figuras retóricas, sino que está escrito con hechos tan resonantes como la locomotora que grita o como el oro que circula en nuestras arterias económicas, en la conciencia pública de la nación. Los demás partidos, en cambio, no ofrecen sino soluciones de continuidad con administraciones existentes, no porque en realidad abriguen idénticos ideales, no porque honradamente pretendan proseguir su obra, sino para recoger la migaja de la simpatía oficial con que sorprender la pretendida mansedumbre de nuestro pueblo. Y el resultado es lógico: la repugnancia de arriba a las melosas solicitudes de abajo, porque aun los mismos halagados no gustan que se les rastree la mesa cuando saben que no se busca otra cosa que los restos del festín.

En el estado actual de la educación política, existente en los pueblos civilizados, se puede servir honradamente a la patria aun en las tendencias más opuestas.

Nosotros no analizamos labores que, en definitiva, deben pertenecer a la historia; y nos presentamos a la lucha con nuestra propia bandera, sin mistificar ideales, sin traicionar nuestras propias aspiraciones sólo por conquistar simpatías a que nadie tiene derecho, cuando sabemos que por sobre todo existe la ley, existe el deber, existe la justicia a que debe rendir culto todo funcionario honrado; y ningún hecho, hasta el presente, puede justificar ninguna duda en lo que se refiera al libre desarrollo de la campaña política y a la trasmisión constitucional del poder público.

El Partido Civil, que tiene por uno de sus principios el res-

peto a la autoridad legalmente constituida y a los demás partidos que giran dentro de la órbita de la moral y de la ley, no acude a mezquinas delaciones policíacas ni se duele de sonrisas que no anda solicitando: fuerte dentro de sus derechos, amparados por la Constitución de la República, sólo aspira para triunfar en los comicios, como ha triunfado ya en la conciencia pública de Costa Rica, a que se le trate, como espera confiado, como tiene derecho a esperar, con el rasero igualitario de la ley.

Grandes temporales en España Poblaciones inundadas Pérdidas de cosechas Muertos y heridos

Madrid, 30.—Reinan grandes temporales en toda la península. Donde se ha dejado sentir con más fuerza el temporal es en Cataluña. Las comunicaciones están interrumpidas. Durante el día de hoy no ha llegado ningún tren a Barcelona. La línea férrea está cortada y se cree que los rieles se los llevó el mar. En la línea de Llobregat se hundió el puente y el túnel internacional de Port Bon tiene obstruidas ambas bocas. Los alambres del telegrafo halláanse en el suelo. Hundióse la bóveda del canal de Manresa, inundando los paseos públicos. La población de Cornellá ha sido inundada, habiendo subido las aguas del río medio metro sobre su nivel ordinario; no hubo desgracias, pero se perdieron completamente las cosechas. Las fábricas y huerta de Pepiol están también inundadas. El río Marceolla ha crecido siete metros. Los ríos Llobregat y Moya inundaron el cuartel de la guardia civil. También sufrieron mucho por el temporal los pueblos de Cubellas, Calafell y San Baudilio. El gobernador de Barcelona, Francos Rodríguez, tuvo que abandonar el tren expreso en que

viajaba y tomar un automóvil. En Córdoba han sido inundadas las calles y destruidos varios edificios. Cayó un rayo en la plaza principal de la ciudad, matando tres personas. Han desaparecido siete individuos.

Madrid, 30.—La ciudad de Tarragona está incomunicada con el resto de España. El río Barranco destruyó el puente.

Vendrell, 30.—Háanse hundido varias casas. Cayó un rayo sobre la fábrica de carburo, incendiándola. Quedó reducida a escombros a pesar de los esfuerzos de los bomberos y vecindario. En Vimbodí cayó otro rayo en el horno de vidrio, matando dos obreros. En Valués otro rayó destruyó el campanario de la iglesia.

Pamplona, 30.—En la mayor parte de los pueblos hay grandes tormentas. Un rayo, en el Valle Araquil, incendió dos casas. En el ferrocarril en construcción, en Irun, hizo explosión un cartucho de dinamita matando tres individuos e hiriendo gravemente a otro.

Ferrol, 30.—El acorazado «España» zarpó para Cartagena. La muchedumbre le hizo una gran despedida.

El cultivo del banano y su influencia civilizadora

Washington, setiembre 19.—John Barrett, Director General de la Unión Pan-Americana, en carta que hoy dirige al Senado y a la Cámara de Representantes de los Estados Unidos, protestando contra el impuesto que se pretende fijar a las importaciones de bananos, da entre otras muchas razones la de que «el cultivo del Banano tiene una poderosa influencia civilizadora», y se expresa como sigue:

«El fomento del negocio de bananos ha hecho más que cualquiera otro medio o influencia empleada, material o política, para desarrollar todas las condiciones de prosperidad, higiene, salud y paz en todas aquellas porciones bajas o sea en las zonas costeras de los países que se encuentran sobre el mar Caribe y el Golfo de México. Aquellos lugares, donde antes

del fomento del cultivo del banano, sólo se encontraban grandes montañas improductivas y malsanas, con suamos y carentes de caminos y medios de vida, en los cuales sólo se producían las malarías y las revoluciones que han destruido por tanto tiempo el progreso de aquellos países de la América Latina.

También la Gran Asociación de los «Independientes Productores de Banano de New Orleans, ha hecho grandes esfuerzos, poniéndose de acuerdo con todas las Cámaras de Comercio de los Estados Unidos, para que de común acuerdo, y haciendo una petición conjunta hagan saber al parecer del Congreso Americano sobre tan importante asunto. Entre los muchos alegatos que se presentan a la Cámara para que no se fije un impuesto sobre la importación de Bananos es el siguiente: «Que resultaría esa medida produciendo una seria decreción del creciente comercio con los países de la América Latina, y que a quienes eso lle-

garía a afectar de una manera muy grave sería a los productores de la fruta de los países tropicales».

El Canal de Panamá

El Profesor de Finanzas en la Universidad de Birmingham, dirigiéndose a la Asociación Británica, hace largos comentarios sobre la importancia del Canal de Panamá y los efectos inmediatos que de su apertura deban esperarse, y aconseja al Gobierno Británico ciertas medidas importantes, muchas de las cuales debieran ponerse en juego en sus posesiones del Mar Caribe, a fin de estar listos para aprovecharse de sus ventajas. Entre otras cosas, dice lo que sigue:

«El Canal aumentará enormemente las facilidades comerciales que hoy existen para extender el comercio entre las varias secciones del Continente Americano y sus islas adyacentes, por consiguiente debemos esperar importantes desarrollos. Las islas británicas del Mar Caribe entrarán en un nuevo período de prosperidad, especialmente cuando el motor de combustión interna desolaje al vapor y cuando en vez de carbón se esté usando el aceite, lo cual ya principiamos a hacer. Los nuevos métodos ingleses y sus sistemas de finanzas tendrán un gran efecto, haciendo de las islas del Mar Caribe importantes centros de embarque, desarrollando así sus industrias locales, sobre todo la exportación de la materia prima que en dichos países se produce hoy, pero sin facilidades para la exportación. El estado de relativo estancamiento y la falta de progreso que hoy se nota en los países de la América Central sufrirá cambios notables, debido al gran crecimiento que forzosamente ha de ocurrir con una gran corriente migratoria de los países europeos y su consiguiente aumento comercial. Estos beneficios locales constituyen indudablemente el principal y más amplio justificativo para la construcción de ese canal, cuyos efectos ya estamos a punto de palpar.

La crisis del hule

Río Janeiro, 30.—La situación de Manaos mejora. En su reunión el Gabinete discutió la crisis del hule. El Ministro de Hacienda declaró que era imposible al Gobierno darle eficaz apoyo, pero que está dispuesto a tratar de obtener gran crédito del Banco del Brasil. Se ha emitido un decreto estableciendo un consulado en Barbados.

Verdades inconcusas El gremio de zapateros

Es justo decir lo que es verdad. Un remitido parcial del «fernandismo» afirma que el gremio de zapateros no ha recibido beneficio alguno sino bajo el Gobierno actual, que califica de «republicano». Hacemos un llamamiento a la honradez de los zapateros, de cualquier partido que sean, porque sabemos que los obreros no mienten, para que digan por qué administración es que existe la industria zapatera en Costa Rica y cuál fué el gobierno que los protegió. Al mismo tiempo queremos que digan los zapateros cuál fué la suerte, que corrió una solicitud presentada por ellos al Congreso recién pasado.

Hay que concretar hechos y no hablar inconscientemente. Los obreros saben perfectamente, sin vanos alardes, lo que significa para ellos el Partido Civil. Y el triunfo lo dirá.

La marina de guerra inglesa

Nuevo tipo de buque

Londres, 30.—Las acciones ferrocarrileras no han cambiado. El dinero tiene mucha demanda para fin de mes. Los descuentos más firmes por la perspectiva de otras remesas de oro de Egipto. La bolsa muy quieta. Todo el mundo se queja de la hojedad de los negocios.

El Mariscal de Campo Lord Roberts está celebrando tranquilamente, en su casa, su octogésimo natalicio en Ascot. Se espera que asistirán 15,000 personas al gran mitin de la liga del servicio nacional el 5 de diciembre próximo.

Ha sido botado en Devezport el primer crucero ligero «Aurora». Se llama también a estos «auroras» caza torpederos de los caza torpederos. Dentro de pocos años ligeros cruceros submarinos anularán los caza torpederos. Estos «auroras» en su clase de submarinos tienen la velocidad de veinte nudos en la superficie y dieciséis sumergidos. Están equipados con magníficos inalambricos y con torpedos, impelidos por un nuevo sistema de gran velocidad y de gran poder destructor. La introducción de los nuevos submarinos «auroras» y la iluminación de los cazatorpederos significa una gran economía en la combustión aparejada con mayor eficiencia.

La insinuación de Sir Edward Carson, de que la solución del problema irlandés podría ser la exclusión de Ulster del proyecto de la ley de autonomía para Irlanda, se aceptó hoy generalmente por todos como único medio de salir de la dificultad.

Vapor alemán encallado

Bremen, 30.—El vapor Kaiser Wilhelm, en camino para New York, encalló en las arenas de Wesser; no corre ningún peligro; espérase que estará a flote esta noche.

Actualidades políticas e... impolíticas

La balanza de las sonrisas continúa funcionando sin darse punto de reposo.

Los platillos suben y bajan como en el juego de *canchumbambé*.

No hay temor de que la balanza se descomponga; seguirá funcionando con la misma precisión hasta el día 7 de diciembre próximo, si antes no se presenta un terremoto que nos sepulte en las entrañas de la tierra.

La inclinación de los platillos, como todos sabemos, obedece al peso.

Dos cuerpos de igual peso mantendrán el fiel en su verdadero punto, pero si el uno pesa más que el otro, es muy natural que el fiel se incline a aquél.

La balanza de las sonrisas de don Ricardo se parece a la que usan los guardianes del Purgatorio: en ella no entran los méritos; su labor se reduce a la clasificación de pecados, por kilos.

Así vemos a duranistas y fernandistas subir y bajar según del lado a que se inclinen los vidrios rotos.

Compadezcamos a don Ricardo por la ardua y fastidiosa labor a que vive entregado, que por cierto no figura en ninguno de los capítulos de la Convención celebrada en el Teatro Variedades.

En este juego de balanza ocurre lo que con los niños envidiosos o mal educados

Castiga el papá a uno por haber cometido un desatino y el otro se echa a reír al ver correr las lágrimas; pero el papá, creyendo insolente la risa sobre el llanto, se ve en el caso de corregir al segundo con los consabidos azotes y el primero abandona el llanto para entregarse a la risa.

Eso y no otra cosa hacen en la actualidad duranistas y fernandistas.

El telegrama de la «hachita» arrancó llanto a los duranistas y como el duelo no podía prolongarse, los fernandistas cometieron la barbaridad de costumbre, trocaron y la carita de pasena por máscara de pasión.

Y en este incensante sube y baja, lloran hoy los que rieron ayer, y viceversa.

Tiempo hacía que no teníamos noticias de don Aníbal y con pena pensábamos que la Providencia le hubiera devuelto el juicio, cuando llega a nuestras manos *El Noticiero*, órgano de don Ricardo, diciéndonos que don Aníbal sigue loco de remate.

No ha sido mala la adquisición que el fernandismo hizo al ingresar en sus lánguidas filas, calladito, sin protesta, el hombre del garrote grueso y cara de evangelista pobre.

Como el Congreso ha cerrado sus puertas por orden del prepotente don Máximo, don Aníbal escogió para campo de sus locuras la provincia de Guanacaste.

Don Aníbal no se pára en ba-

rras. Denunció, por parcialidad política, a las autoridades presentes y venideras.

Pero ¡ay! al tocar tierra el platillo fernandista, Júpiter descargó el palo y las costillas del denunciante huelen a árnica pura.

Porque a estas horas debe encontrarse el diputado de las denuncias en la misma situación que el célebre gallo de Morón: las pocas plumas que le quedaban adornan el cetro presidencial, si vamos a dar crédito al órgano de cámara.

¿Que si le resultó la venada careta? Y con mamoncillos que no esperaba.

Formó allí tal zarracina que, sin quererlo, convirtió a don Ricardo en Toro Guaco.

La información se levantó con la rapidez con que se hacen las cosas cuando Júpiter se arranca por derecho.

Los dardos volviéronse contra quien los disparaba.

En el preciso momento en que don Aníbal se entregaba a la vertiginosa «danza caribe» a que es tan aficionado, le disparó a quemarropa uno de sus *hummosos* rayos Júpiter Tonante.

Con el elocuente desenfado de siempre, dice don Ricardo al *Victorioso Caribe*: «Lo mismo me daría que usted volviera al Congreso por los votos de sus amigos civilistas de hace cuatro años o por los votos de sus amigos fernandistas de hoy».

Tan franca declaración no tiene desperdicio. Sabíamos de muy atrás que don Aníbal está en desequilibrio; pero, lo confesamos ingenuamente, ignorábamos que los ratos de lucidez que le permite su «manía» le dedicara a las artes de Camaleonte.

Y ante declaración tan rotunda, equivalente a diploma de suficiencia, inclinamos dócilmente la cabeza aceptando los hechos consumados.

Los duranistas enjagan el llanto, y entregáanse a la risa al tener noticia de la desgracia que hoy pesa sobre los fernandistas, sus hermanos de balanza y de calvario.

Uno y otro bando mueren de consunción. En esto se parecen a las velas esteéricas.

Para la reunión de ayer, *El Republicano* estampó un aviso en letras grandes, haciendo presente a los leones que no habría desfile.

Un lujo como otro cualquiera fué la inserción del mencionado anuncio.

No recurriendo a los pocos que aún quedan en provincias, no hay reunión, y por consiguiente, desfile posible.

Digo, salvo el caso que a don Máximo se le antoje ponerse a la cabeza de sus oradores.

Y aunque así fuere, estamos seguros que el cielo no lo permitiría. Y, sobre todo, ya no quedan vidrios que romper.

MALVALOCA

MOLINO COSTARRICENSE

HARINA

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado AGENTES EXCLUSIVOS de nuestra harina, en la forma siguiente:

**SAN JOSE, Segundo Zonta
CARTAGO, Luis Felipe Odio
HEREDIA, Negrini Hermanos**

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes.

LINDO BROTHERS

Nuestros Colaboradores

La Bandera Republicana

Esta no ondeó tampoco sobre las multitudes fernandistas, cuando a raíz de una insinuación del gobierno americano sobre un protectorado en Centro América, el Licdo. Fernández impidió la protesta de su partido contra ese imperialismo que predomina en el sentimiento del norte.

Todos los costarricenses que sienten en su pecho los latidos de un corazón noble y honrado, todos los que miran en su patria el alma que les mueve a derramar su sangre por defender sus libertades, acudieron presurosos al pie del Monumento Nacional, donde juraron vengar el atropello de que fueran víctimas las instituciones que al grito de libertad, lanzado por los inmortales de 1821, fijaron nuestra era de República que consolidaron en el 56 los héroes con su sangre y con su espada.

Ni un solo fernandista colaboraba en aquella unión de patriotas, porque el Licdo. Fernández, no sintiendo amor por su patria, no podía medir tampoco la intensidad del patriotismo que reina en el sentimiento de este pueblo.

¿Qué le va ni qué le viene al jefe de ese bando con que naciones extranjeras pisoteen nuestro terruño, se apoderen de nuestros frutos, y que las generaciones venideras contemplasen con desaliento su patria convertida en colonia, si él con su viaje a NICARAGUA para traer todas esas desgracias, dió un fuerte latigazo en el rostro a MORA y a CAÑAS, se burló de la melancolía que sobrecogió a URRACA en su abandono por las selvas que le era imposible defender?

¿Qué le va ni qué le viene al Licenciado Fernández con que naciones extranjeras pisoteasen nuestro terruño, ensangrentasen nuestro suelo, si él, en épocas pasadas, aprovechándose de la sencillez de estos pueblos, los levantó varias veces en contra de los gobiernos constituidos, sin presentarse a la vanguardia de los rebeldes que caían confundidos, víctimas de las ambiciones de su jefe y de los derechos de un poder, y luego recostaba él su figura de sibarita en lujosos canapés newyorkinos, sin pensar que sería de aquellas viudas y qué ángel piadoso cubriría con sus alas los vástagos de aque-

cambio lleva el corazón oprimido por su conciencia.

El pueblo de Costa Rica jamás puede seguir al hombre que ha mirado siempre con indiferencia los dolores de su patria. Al que ha querido eclipsar los fulgores de nuestra independencia, al que ha avergonzado la República con sus desmanes políticos, al que ha querido burlar nuestras instituciones y nuestra justicia.

COSTA RICA entera está hoy amparada por los pliegues del PABELLON ROJO y no teme a las metrallas enemigas, pues sabe bien que YGLESIAS lleva como armas de combate, EL DERRCHO Y LA RAZÓN; como campo LA JUSTICIA y como escudo el de su GLORIA.

IRIS

Fallecimiento

A la una de la tarde del día primero del mes en curso, dejó de existir en Grecia nuestro amigo y entusiasta correligionario don Gregorio Vargas, después de larga y penosa enfermedad sufrida con resignación cristiana.

A sus desconsolados hijos y demás familia hacemos presente nuestro más sentido pésame.

El Nihilismo capitolino

Sólo eso faltaba en esta original capital: nihilistas. Ya no se vive en San José. El «tío de Mario» no deja dormir a los *leaders* y soldados de todos los partidos políticos. Ya larga su telegrama contra los «rojos»; ya impide que los «verdes» afilen su hacha en el encorvado lomo de su sobrino, al que desconoce como sobrino político; ya endilga su súplica contra don Aníbal, la víctima actual.

Nihilismo decía no por lo de don Ricardo, sino por las bombas lanzadas, Dios sabe de dónde y por quién a la calle del mercado, ayer a medio día.

El público gritó «revolución» y hasta hubo quien corriera... derecho a su casa en busca de un... abrigo protector. Lo Policía pitó, —siempre pita y casi nunca llega.— Esta vez le pasó lo de los fernandistas: pitó, pitó, y no llegó a tiempo. Cuestión de tanto, decían unos, —mieditis, dicen otros— Para activos nuestros gendarmes!

Cosillas de la Policía

Perla fué a la Comisaría a reclamar un niño y lo hizo en tan duros términos que niño y Perla permanecieron largo tiempo en detención por su original llegada.

—Espere, Perla. No es tiempo todavía de gastarse esos humos. Cuando el pabellón azul flamee en el «covidio», quizás podrá Ud. gastarse esos vapores. Por ahora paciencia y tino.

Un señor Jiménez dió un garrotazo a una niña llamada Emilia Madrigal Ramírez. ¡Qué cosas tan raras suceden en esta capita!

El enemigo del displicente ruido del zancudo, le dió por dar palos a diestra y siniestra y ahora todo el que lleve el apellido oficial se cree con derecho a tomar un garrote y entrarle a leña a al primer paciente que tenga a mano. ¡Y hay quien cree falsa la teoría de Darwin!

Rubén cometió un «solidicidio». Se interpuso entre un azul y un blanco y fué a parar a chirona en menos tiempo del que tardara don Aníbal en contestar la «fípica». Ya decía yo que con los «epícticos» de esta capita! no hay que meterse.

Moralidad moderna.—Los niños nacidos en esta capital durante el mes de setiembre, fueron 156. De ellos 96 son legítimos y 60 naturales. Cosas son estas de nuestro progreso moderno. ¡Y hay quien afirma que Costa Rica es un país retrógrado! Habráse visto barbaridad igual! El matrimonio pertenece a los tiempos idos y en este siglo de luz y saber sólo se casan los de «antes», pues soltero puede llegar a ser cualquier individuo Presidente, Obispo y hasta padre de familia.

CRISPIN

NOTA de Administración

En el deseo de hacer que tenga este diario la mayor circulación posible, lo enviaremos a todos los costarricenses en la esperanza de que el que lo acepte durante TRES DIAS consecutivos, será considerado suscriptor.

Tanto el formato como la variedad de su lectura será inmejorable para que «EL PABELLÓN ROJO» se un diario político y de información general.

Para Finados

ofrezco mis servicios como pintor, rotulador, decorador, arreglo de mausoleos, etc. etc.

Juan Rafael Rodríguez
Avenida 8ª Sur.

ALMACEN DE GRANOS

de TOMAS FERNANDEZ & Hno.

SAN JOSE

PUNTARENAS

Especialidad en Productos del País y Abarrotos de primera necesidad

APARTADO 614

TELEFONO 198

Las mejores Cervezas fabricadas en el país

TRAUBE

lielo y Aguas Gaseosas de calidad inmejorable

Se fuga en plena capital

el famoso criminal José María Vargas

Incomprensible descuido de la Penitenciaría

Ayer se fugó en plena capital el célebre delincuente José María Vargas, cuyas hazañas narró con todo detalle la prensa de información. La fuga de este peligroso criminal acusa un incomprensible descuido por parte de la Penitenciaría.

Según nos informan personas que están al tanto del hecho, Vargas fue enviado a las Alcañales con un solo policía de débil contextura, al cual podía fácilmente dominar Vargas. Pero éste prefirió la astucia.

Estuvo primero en un establecimiento de licores, «El Muellecito» donde tomó moderadamente, obsequiando por el contrario, con mucha profusión a su vigilante. Pasó a las Arcadas y obligó

al policía que le esperaba en la puerta de la oficina de los señores Soto, uno de los cuales es su abogado. El criminal cerró la puerta por sí mismo dejando afuera al policía.

El incauto agente estuvo así media hora, hasta que alguien le llamó la atención sobre el peligro de la fuga de Vargas. Entonces estuvo llamando y al no tener contestación entró ya temeroso y encontró la jaula vacía. El pájaro había volado.

No puede explicarse el descuido palpable de la Penitenciaría con un criminal de las condiciones de Vargas.

Este había sido capturado en Atenas haciendo propaganda fernandista y no nos extrañaría que volviera ahora a dedicarse a ella.

Sueltos de Crónica

Alí Babá

Ameno y regocijante viene «El Republicano» de ayer, contándonos editorialmente «cuentos» de las mil y una noches. No es nuevo esto. Todo es de triunfos, de mayorías, de sacrificios, de abnegaciones de que ha hablado el «órgano» azul, no han sido otra cosa que «cuentos», de las mil y una noches, que el anhelo del poder ha desvelado al maltruchado jefe del fernandismo. Pero hoy nos resulta don Máximo Príncipe de «encantamientos». Bonita facha de Príncipe!

Por otra parte, si creemos que el «órgano» del pájaro azul puede contar con toda gracia cuantos como el de Alí Babá, y sus cuentos... caballeros, pues confiesa que ha penetrado sus misterios.

Ito Naki,

uno de nuestros colaboradores, nos encarga decir a Fox, cola o lo que sea del Cancerbero «azul», que contestará todo ataque o medirá sus armas con todo aquel que, por su lenguaje, le rinda prueba de caballería.

«porque la ley caballeresca manda percer sin defensa en la demanda antes que herir a gente de trahilla»

A confesión de parte...

Leemos en «El Republicano», que en la manifestación de Heredia tomarán parte 15,000 personas. Por otra parte los mismos «fernandistas» nos habían dicho que harían un despliegue general de fuerzas el domingo, trayendo todo su partido del país con excepción de lugares lejanos, como el Guanacaste, donde, por otra parte, el «fernandismo» es limitadísimo. Ahora nos convencemos que realmente había ovación general el domingo de todo el Partido fernandista y ahora también vienen a confirmarse nuestra idea y nuestros datos ciertos de que el partido de don

Máximo no sube muy arriba de 15000 personas en todo Costa Rica.

Con escamas

Dice el florido y «milusanocheasco» editorialista del «pájaro azul» que don Máximo llegará al triunfo «con escamas». No sabemos hasta que punto sea efectiva la figura retórica del castizo escritor, cuyas producciones leemos siempre, sinceramente, con singular agrado. Pero eso de «escamas», realmente escama.

Hidalguía

Agradecemos vivamente a «La Prensa Libre» las galantes frases con que corresponde a nuestro saludo. El apreciable colega sabe que lo cortés no quita lo valiente. Aspiramos a encontrar, en todos los bandos políticos adversarios, caballerosos combatientes con quienes cruzar dignamente la espada. Y eso redundará en nuestro propio prestigio y en el prestigio del país. Nuestro deseo es no emplear jamás una sola palabra que hiera personalmente a nadie; y si desgraciadamente, a nuestro pesar, se desliza en el calor de la lucha desde luego anticipamos excusa por ella y la damos por retirada. Queremos discutir, no disputar.

La «Benemérita»

Así llama un estimado colega a la caritativa institución «La Gota de Leche» que todo se lo merece. Y el colega nos explica para que lo sepamos: (la llamamos «benemérita» porque así distinguen en España a estas humanitarias sociedades). Leyendo se aprende y ahora damos razón a don Luis en sus tres horas dominicales; porque nosotros entendíamos que en España llamaban únicamente «Benemérita» por antonomasia a la guardia civil, que nada tiene de Gota de Leche. En fin, quien lo sabe lo dice.

DIRECTORIO PROFESIONAL

LUIS ANDERSON

ABOGADO

Despacho: Esquina Calle 4ª Sur y 2ª Avenida O. Altos de la casa de doña María Alvarado, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

Joaquín Aguilar

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Oficina: Su casa de habitación, situada 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, Calle 4ª Sur.

CARLOS SAENZ

ABOGADO Y NOTARIO

Bufete: 2ª Avenida O., contiguo a D. Juan R. Mata y frente a Leiva y Cº

Doctor Mariano Rodríguez

MEDICO Y CIRUJANO

APARTADO 850 TELÉFONO 147
Horas de consulta: De 10 a 11 a. m. y de 12 a 2 p. m.

En la Nueva Casa de Salud, lado Oeste del Parque Nacional.

Doctor Federico Zumbado

MEDICO Y CIRUJANO

Consultorio: 2ª Avenida Este, frente a la Capilla del Sagrario.
Horas de consulta: De 11 a. m. a 12 m. y de 2 a 4 p. m.

Doctor Francisco Cordero

MEDICO Y OCULISTA

Doctor Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Consultorio: Calle 6ª Norte, frente al costado Este del Mercado, contiguo a «La Reforma».

Francisco Alpízar

AGRIMENSOR

Oficina: Calle 5ª Sur, N° 1, contiguo a la Nueva Botica de San José.
Horas de despacho: De 12 a 2 p. m.

VICTOR OROZCO

ABOGADO

Despacho: 2ª Avenida O., Directiva Central del Partido Civil. Teléfono 97. Horas de oficina: De 8 a 10 a. m. y de 12 a 4 p. m.

ALFREDO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina: Casa de don Nicolás Casasola, Cartago.

ARTURO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: Frente a la casa de habitación del Gobernador don José María Peralta, Cartago.

Doctor José Ma. Castro F.

MEDICO

Consultorio: 2ª Avenida Oeste, frente a la casa de D. Rafael Iglesias.

Miguel A. Velázquez

MEDICO CIRUJANO

Doctor Emilio Echeverría

MEDICO

Consultorio: Calle 5ª Norte, frente al Teatro Variedades, oficina del Dr. Gerardo Echeverría.

Francisco V. Sáenz

ABOGADO

Despacha en la oficina del Licenciado don Carlos Sáenz.

Isidro Marín Calderón

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina: Calle 5ª Sur, frente a la Tesorería de la Junta de Caridad.

Dr. Gerardo Echeverría A.

ABOGADO

Bufete: Calle 5ª Norte, frente al Teatro Variedades.

Sombrería Moderna

de Roberto Maroto B.

Fabricación de Sombreros Ventas por mayor y menor de sombreros de fieltro. Especialidad en el arreglo de sombreros, chisteras y bombines. Procedimientos rápidos para limpiar sombreros de paja y de paja en pocos minutos; no uso gomas, ácidos ni azufre. Devolviéndoselo a usted como lo compró, es decir, nuevo completamente. La única Sombrería que hace estos trabajos. El precio lo pone el cliente.

La visita de Poincaré

Detalles del temporal

Madrid, 1.—La policía está preocupadísima por la próxima visita de Poincaré. Se ha arrestado a varios anarquistas, entre otros a Carlos Cantillo que se dirigía a Cartagena y a quien se le encontraron en su maleta artículos sospechosos.

Madrid, 1.—Han amainado los temporales. Los daños causados son enormes. Persisten las interrupciones de los trenes. Se ha ordenado a los Ingenieros de las provincias informen sobre los estragos, y si necesitaren una cantidad muy grande para repararlos, se solicitará un crédito de las Cortes. Brigadas enteras reparan los destrozos y desinfectan las casas inundadas. De Vendrell, los detalles son que tres días estuvo lloviendo torrencialmente. Los barrios inundadísimos, fueron arrastrados todos los objetos, incluso los puentes, paredes, ajuares, animales.

En los lugares inundados, perdióse el vino. Derribados los postes eléctricos quedando la población a oscuras. Muchas casas destruidas y otras ruinosas.

La situación de la Hacienda Pública es excelente. La recaudación de setiembre superó en 4 ½ millones a la de 1912.

La Academia de Jurisprudencia inauguró solemnemente el vigésimo octavo Congreso de Derecho Internacional. El presidió Prieto, quien en su discurso elogió mucho a Canalejas, cuyo espíritu, dijo: que flota en el ambiente, inspira todos mis actos. El delegado francés Elinet elogió a Prieto deseándole presida pronto el Gobierno. El Ministro de Justicia de Bélgica saludó a los congresales en nombre de su país. El Rector de la Universidad de Madrid elogió a Maura y Montero, figuras eminentes en el Derecho Internacional. El Alcalde saludó al Congreso en nombre de la ciudad de Madrid. En la primera sesión se discutió el arbitraje internacional, examinando las dificultades que tiene el tribunal de La Haya para resolver las cuestiones que se le sometan.

Oviedo, 1.—Celebrosé importantísima reunión para proyectar la magnífica fiesta anual asturiano-americana. Discursó de Canella exponiendo la inspiración. Discursó de la marquesa de Argüelles en que ofrece su apoyo con entusiasmo como americana hija de indiano. Discursó de Labra, muy optimista sobre la cordialidad hispano-americana. Asturias y Galicia, dijo: gran des arterias que conducen sangre vigorosa a América; se ofreció con entusiasmo y aseguró el concurso de los representantes americanos. Discursó del presidente de la Diputación y otros. Por unanimidad se votó que la nueva reunión sea el 12 de octubre.

Exportación de minerales

Nueva York, 1.—El profesor Leith de la Universidad de Wischensin, declaró que el distrito de Río Dulce, en el Brasil, exportará minerales de hierro a los Estados Unidos. Que establecerán los vapores y ferrocarriles necesarios. Se calcula que se podrán aprovechar del Brasil seiscientos millones de toneladas de la mejor clase de mineral y cien millones de baja ley.

Fuertes temblores en Panamá

Daños en el Canal

Panamá, 19.—A media noche, a pesar de la lluvia, millares de personas corrieron a la calle a consecuencia del pánico que les causaron varios temblores de tierra. Un ligero sacudimiento se sintió a las 10 y 15 p. m. y fué seguido de uno muy fuerte y prolongado a las 11 y 20 p. m., habiendo durado 20 segundos con intervalos de movimientos de Este a Oeste y de trepidación. Los edificios fueron fuertemente sacudidos, y los moradores alarmados corrieron a las calle. Continúan repitiéndose sacudimientos ligeros. Debido a la oscuridad es imposible reconocer los daños.

El movimiento fué suficientemente fuerte para dislocar las puertas de las esclusas y se trata de averiguar el resultado. El Coronel Sibert está inspeccionando Gatún. Las noticias de Colón dicen que el sacudimiento allí fué violento. Lo mismo dicen las noticias de Culebra y parece haber sido general en todo el Istmo. El arco rajado está aun en pie.

LA VILLA DE PARIS

Es la Sastería de Moda en San José

ESPECIALIDAD EN TRAJES DE FRAC Miguel Borrás

Movimiento Marítimo

Lima, 3.—Ayer a las 6.30 a. m. arribó, procedente de Nueva Orleans, con 5 ½ horas de travesía, consignado a la United Fruit Co., el vapor inglés Orleanian, de 1.482 toneladas, Capitán McLaren y 38 tripulantes. Sin pasajeros ni carga. Correspondencia, 33 sacos.—R. Eduarte Sandoval.

El candidato del Partido Civil en Heredia

Ayer visitó la ciudad de Heredia el jefe del Partido Civil don Rafael Iglesias C. El señor Iglesias conferencia con la Directiva Central de aquella ciudad sobre asuntos de orden interno del Partido. Nuestro ilustre Jefe viene sumamente complacido del estado floreciente de nuestras filas en aquella provincia.

Defensores oficiosos del Partido Civil

EL PABELLÓN ROJO agradece profundamente, por la parte que le toca, sin ser vocero de nadie, la defensa que pretende hacerle al Partido Civil uno de los editorialistas de «La Prensa Libre», en su edición de anoche, en relación con un concepto atribuido a «un prominente duranista».

El Partido Civil, según nuestro criterio, no es ingrato con sus «personeros oficiosos»; pero tenemos la pena de manifestar que hay dentro de nuestro Partido representantes legítimos, capaces de rechazar cualquier imputación. Ayer mismo nos referimos nosotros a la procaz insinuación que se refiere a que al civilismo se le compra».

Por otra parte, estamos de acuerdo en que el Partido Civil está ya analizado; y tan cierto es esto que la conciencia nacional no tiene actualmente más representación que el Partido Civil.

Clausura de fábricas

Manchester, 1.—Los empleados algodoneros de Lancashire se reunieron y decidieron clausurar las fábricas hasta que se termine la huelga en las fábricas Bahive, cuyos obreros se declararon en huelga contra la voluntad de Los trade unions.

«Un jinete» de «La Prensa Libre» en rucio

«Un jinete» probablemente de rucio, pretende contradecir una afirmación hecha por el honorable miembro de nuestro partido en Alajuela, don Aristides Agüero. Para lograr este atrevido intento es necesario presentar personería de alguna clase; porque entre una contradicción anónima, de cualquier incógnito escudero, amparado en «La Prensa Libre» y la palabra de persona tan abonada y estimable como el señor Agüero.

LA BARCELONA

de ANTONIO MONTEALEGRE

Vinatería, Taquilla y Pulpería Importación Directa

Fábrica de los nunca bien ponderados PUROS de tabaco de CACHI, sin competencia en el país. Existencia permanente de puros secos.

SE ATIENDE TODO PEDIDO, POR PEQUEÑO QUE SEA

El Gran Baratillo de Cartago

Es la Tienda que más barato vende en San José, Artículos para Señoras y Caballeros a mitad de precio

SURTIDO COMPLETO Y TODA CLASE DE GÉNEROS Tenemos a la venta preciosos botones políticos de los candidatos señores Yglesias, Fernández y Durán y unas bonitas papeleras con los retratos de los tres candidatos.

Baratillo Permanente de JOSE AVILES (a) Valbuena

Calle del Tranvía—Frente a LA MARINA, en el Mercado

ro, no hay quien vacile en conocer donde está la verdad.

Mientras no haya una firma que se atreva a desmentir un aserto verdaderamente honorable, todo lo que se diga emascarado no tiene significación de ninguna clase.

Nueva guerra en los Balkanes

Atenas, 1.—El tratado independiente de paz propuesto por Turquía, ha sido rechazado. Constantino, que ya salió de Londres, se pondrá al frente del ejército estableciendo sus reales en Macedonia.

Horrible crimen

Nantes, 1.—Marcel Redeseaux, empleado en una hacienda cerca de Basbrage en LanPreaux Loira inferior, después de una discusión con su patrón Mabril, se armó de una hacha y lo mató. Entró en la residencia y mató también a la madre de Mabril a su esposa y tres hijos, perdonando al cuarto hijo que dormía. Esta mañana los aldeanos descubrieronlo y lo arrestaron.

El ganado británico

Washington, 19.—El Embajador británico solicitó al Departamento de Estado que permita otra vez la importación de Inglaterra de ganado, carneros y cerdos de raza. Habiéndose extirpado ya la epidemia de patayhocio (foot mouth disease) se permitirá la importación que estaba prohibida hace tiempo. Las comisiones de asignaciones o créditos en el Senado y la Cámara acordaron abolir el Tribunal de Comercio, de diciembre en adelante.

Cordialidad Yanqui-argentina

Boston, 1.—Los tiradores de Argentina han sido agasajadísimos. A compañías de miembros de la Cámara de Comercio, fueron presentados al Gobernador y Alcalde. Se les alojó en el Club Atlético colmados de atenciones. Visitaron el Rivadavia. En los diarios se les elogia muchísimo. Clasifican el team como inferior a ninguno en sus cualidades de varonil, fuerte reposado y caballeresco. Por todas partes se les colma de atenciones. Se embarcarán el sábado en el Vandick, inclusive el ingeniero Perceia.

Un príncipe al Canal de Panamá

Boston 19.—Vidal, acompañado del Cónsul argentino y del Profesor Leckens visitó las instalaciones de la Universidad Hadward. Detábase en los cursos de antropología y psicología del Profesor Mansterberg interesantísimos en el desarrollo de los estudios psicológicos en Argentina.

Paris 19.—Félix Díaz se barmaró en el «Havre» para New York.

Copenhague, 19.—El Príncipe Axe, segundo hijo del Príncipe Valdemar, Oficial de Marina, se embarcará en el crucero «Valkyria» que representará a Dinamarca en la apertura del Canal

IMPRESA
LA MEJOR DEL PAIS

FOTOGRAFIA
LA MAS ARTISTICA

LIBRERIA ALSINA
Avenida de la Estación, Calle 4: Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA
DE GRAN LUJO

ENCUADERNACION
DE PRIMERA CLASE

¡GRAN EXITO!
Obtendrá en sus empresas el que se vista en la acreditada

Sastrería Española
de Gregorio Expósito

pues la elegancia de su corte y la calidad de sus casimires, predisponen en favor del que los trae.
 También trabaja llevándole el paño, sin que por eso aumente el precio de la hechura.

ACABA DE RECIBIR UN GRAN SURTIDO DE CASIMIRES

No olvide la dirección:
Calle Central — 25 varas al Oeste del Mercado — Frente a Mr. Asch

Declaraciones políticas del señor Presidente de la República

Le llegó su turno al Fernandismo

El señor don Aníbal Santos, Diputado actualmente «fernandista», denunció ante el señor Presidente de la República a los señores Gobernador y Comandante de Plaza de la Provincia del Guanacaste, acusándolos de hacer política «activa y pública». En síntesis, la acusación del señor Santos se concreta así:

Deseo una información pública y amplia para que los acusados se defiendan, si pueden, pero deseo que una vez sean comprobados los hechos se haga justicia cumplida, a fin de que el señor Presidente no aparezca por acá con los hechos de sus subalternos en oposición con sus repetidas promesas de neutralidad. *Aquí el Gobierno puede ser todo, menos neutral. En realidad, las autoridades no hacen aquí durandismo porque no hay durandistas; lo que hacen es civilismo. Eso es lo que quiere el Gobierno? Es el triunfo de Iglesias lo que quiere el Gobierno?*

El señor Presidente de la República, después de obtener los informes del caso, contestó la denuncia del Diputado Santos de la manera siguiente:

TELEGRAMA

San José, setiembre 27 de 1913.

A A. Santos.—Liberia.

Por correo envío a Ud. copia de los informes que me han dado los señores Gobernador y Comandante de esta provincia y que niegan en absoluto los

cargos que Ud. les hace. Aparte de esas afirmaciones tengo las siguientes razones para pensar que los cargos son infundados. He llamado al Capitán Chiappe que acaba de llegar de Liberia, y me ha dicho que el Inspector Teodoro Ruiz salió del servicio por su propio gusto, y a causa de que no le agradaba el que tenía que hacer en virtud de la supresión de la guarnición que se hizo en aquella plaza y que no dejó otra fuerza en Liberia que la de policía. Me aseguró también que conocía la casa del Comandante y que en ella no había vivas ni retrato de ningún candidato. Una de las pruebas que Ud. aduce es la que resulta de un comunicado que publicó en «El Republicano» el señor Francisco Camacho. Por razones particulares que tengo me consta que los informes del Sr. Camacho no merecen otro valor que el de ficciones de una exaltada imaginación. El doctor Montiel me informa de que el señor Juez del Crimen y otros amigos, le hacían ofrecimientos al Comandante con tal de que trabajara por el fernandismo y que el Comandante contestó que de ningún modo trabajaría por ese bando y el doctor Montiel añade que nada de todo lo demás que dice Ud. en su telegrama ocurrió en su presencia. Velázquez sí confirma lo que Ud. cuenta con respecto a él. Sin embargo, no puedo darle crédito a sus palabras por varias ra-

zones: Primera. No lo conozco y las referencias que tengo de él no son nada satisfactorias. Fué condenado por el Agente de Policía por escándalo, ebriedad, maltratamiento de obra y oposición a la autoridad. Segunda. Las conversaciones que pone entre el Gobernador y él me parecen muy tontas y no están respaldadas por ningún otro testigo ni circunstancia de otro carácter. Por toda razón de su dicho, refiere que una conversación pasó en una trastienda de una taquilla y sentados en una tijaleta. Tercera. Velázquez me dice que fué fernandista, que protestó, que se hizo durandista y ahora volvió a su antigua filiación; pero aunque su filiación no haya cambiado, habiéndole confirmado el Gobernador la sentencia condenatoria que le impuso el Agente de Policía, la tacha del testigo resulta aparente. Cuarta. Dadas estas circunstancias, considero al señor Velázquez como testigo mayor de toda excepción y fundar en su solo dicho un juicio contra el señor Castro, sería quitarle a la Administración de Justicia todo fundamento racional. Por otra parte, si el Gobernador y Comandante hicieron propaganda política, el partido durandista que Ud. dice es el de ellos, tendría entonces adeptos allí; y Ud. mismo afirma que allí no hay durandistas. Entonces, o ellos no hacen trabajos políticos o son tan ineptos que nin-

gún daño pueden hacer a los otros partidos. No encuentro, pues, mérito justificado para proceder a una nueva información. *En cuanto a que si el Gobierno lo que quiere es que el civilismo gane, debo decirle que para mí me importa un comino cuál de los partidos se gane la partida. Lo mismo me daría que Ud. volviera al Congreso por los votos de sus amigos civilistas de hace cuatro años o por los votos de sus amigos fernandistas de hoy, y lo mismo que digo respecto a Ud. digo con relación a los nuevos municipales, diputados o Presidente. A ningún partido presto ayuda y a ninguno combato.*

RICARDO JIMÉNEZ

Ayer el «durandismo» públicamente reprendido, hoy el «fernandismo» en la persona de uno de sus miembros más distinguidos.

Pero el más peregrino de los cargos es el que se refiere al apoyo oficial del civilismo. Nosotros no hemos buscado, ni buscaremos nunca más amparo que el de la ley y el derecho; y éste tiene que otorgarlo todo funcionario honrado. Descansamos en las declaraciones oficiales, porque no tenemos motivo para desconfiar de un compromiso hecho a la faz de la nación.

Por lo demás cada cual merece a lo que se hace acreedor. Es nuestra propia conducta la que nos hace dignos de la manera como se nos trate.

ANTONIO RUIZ Y HERMANOS

JEREZ DE LA FRONTERA

Cosecheros, Almacenistas

y Exportadores de Vinos

Fabricantes de Aguardientes y Cognac

Depósito Permanente en mi Oficina

J. Castro Méndez,

Agente en Costa Rica



CREMA VIRGINIA

Quita las manchas

y conserva limpio el cutis

Casa de Salud

del

Doctor Mariano Rodríguez

PARQUE NACIONAL

San José

Costa Rica

HAMBURG-AMERICAN LINE

ATLAS SERVICE

Los siguientes lujosos vapores de la Compañía salen de Limón semanalmente para New York, y hacen escalas en

Colón, Kingston (Jamaica) y Santiago de Cuba.

Además, los vapores «PRINZ JOACHIM» y «PRINZ AUGUST WILHELM» tocan en Pearl Lagoon (Nicaragua). Los

«PRINZ AUGUST WILHELM» «CARL SCHURZ»
«E. L. BOAS» «PRINZ JOACHIM»

Los vapores «CARL SCHURZ» y «E. L. BOAS» tocan en Santa Marta (Colombia)

Es la ruta más rápida para la Exportación de Café. Todos los vapores tienen Médicos y Camareras.

Para pasajes y más detalles, en las oficinas del Agente en San José y Limón.

John M. Keith, Agente General

EDGAR KNOHR Y Cía.

Ofrecen a su clientela los siguientes artículos:

Alambre para cercas, Betún 410

Cervezas: «Pshorr», «Leona», etc.

Cemento Alsen, Hierro para Techos, Sal Marquilla

Aceites secativos marca «Vernol»,

para toda clase de pinturas,

etc., etc., etc.

Gran Surtido en GENEROS de todas clases

LA COLMENA

CONFITERIA, JALEAS Y FRUTAS CRISTALIZADAS NACIONALES — TODO HECHO EN EL PAIS —

Refresquería, Helados de Crema, Tosteles y Confites de todas clases

Aseo esmerado, buen trato y todo a mitad de precio

Haced una visita y quedaréis satisfechos

El día 1º de octubre del corriente se abrirá al público

Avenida Central — Esquina del Hotel Central

PABLO TORRENS

Imprenta Aisina — San José

Respeto al contrario

Leemos en una crónica política de *El Republicano*: «Cuatrocientos setenta verdosos halagados por el almuerzo».

No creemos que esa sea la mejor manera de hacer propaganda política: insultar gravemente a los ciudadanos, de cualquier partido que sean, es injusto. Para prestigio de la patria debería usarse más comedimiento y cultura en la lucha. Aunque adversarios, todos somos costarricenses; y hay ciudadanos dignos de estima y respeto en todos los partidos políticos.

Las elecciones en Mexico

Se temen grandes disturbios

México, 30.—Proyéctase en la Cámara aplazar las elecciones,—esto lo piden con urgencia los liberales y los maderistas;— aseguran que las elecciones causarían grandes disturbios en vista de que los revolucionarios no las aceptan. Un diputado introdujo el proyecto de un nuevo empréstito de 50 millones de libras a fin de monopolizar el petróleo.

La guerra en Albania

Mujeres guerreras forman compañías

Vienna, 30.—Un telegrama de Avilona dice que una multitud de mujeres tomó parte en las últimas batallas de Dibra y Coritza y otras formaron compañías, comandadas por oficiales griegos. Declararon que preferían morir antes que entregarse a Albania.

La cuestión de la carne

El Presidente Wilson aplaza el viaje a Panamá

Washington, 30.—El Gobernador proyecta medidas para remediar la falta de carne. El comisionado de los asuntos de los indios, ha encargado para propagarlo en el territorio de la reserva de los indios tratando allí de desarrollarlo y mejorarlo. El Gobierno solicitó oferta para nueve mil cabezas de ganado y se tratará de aumentar la crianza de carneros en Arizona y Nuevo Méjico.

El Presidente Wilson ha aplazado su viaje a Panamá hasta noviembre, con motivo del debate del bill de la reforma monetaria.

La revolución en Santo Domingo

Los Estados Unidos no permitirán más revoluciones

Santo Domingo, 30.—El gobierno ha tomado Puerto Plata. Se asegura que los otros puntos capitularán en breve. El ministro americano declaró que los Estados Unidos no permitirán más revoluciones, y que garantizarán la legalidad de las elecciones para el nuevo Presidente.

El presupuesto argentino

Buenos Aires, 30.—El Ministerio de Hacienda presentó al Congreso un proyecto de ley del presupuesto para 1914, acompañado con extenso memorial, acerca de la situación financiera. Los gastos son de 451.439,000 de pesos pascos, habiendo resultado un aumento de 30.443,000. El ministro dijo que el gobierno había decidido abstenerse de toda operación financiera en el exterior mientras el estado monetario no se normalice.

BASIGO Y ALVARADO

Almacén de Géneros y Abarrotes

Han recibido y venden a precio sin competencia, y exclusivamente por mayor, ARROZ, TABACO VIRGINIA, GANGOCHES, ZARAZAS AMERICANAS, ZÉFIROS, CASIMIRES INGLESES, LOZA, CRISTALERÍA y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES

del Papel para Cigarrillos marca «Serrano» y del famoso Betún para Calzado «Cordin»

Importante

Hasta nuevo aviso, los precios de AZUCAR serán los siguientes:

1ª clase. . . \$ 18-00 2ª clase. . . \$ 16-50
3ª clase. . . \$ 13-00

Descuentos:

6% y 5% sobre órdenes de 100 quintales para arriba
6% " " de 10 a 99 quintales

Las órdenes menores de 10 qq. no tienen descuento.

LINDO BROTHERS

San José, Enero de 1913.

EMPRESA DE ARENA DE RIO GRANDE

Oficina: Contigua a Wolf
Teléfono 218

San José

¿Por qué la Funeraria de Manuel Campos Hnos. es la mejor?

Porque todos los útiles son nuevos: coches fúnebres, catafalcos y el más elegante juego de candelabros, y damos más barato, porque nosotros mismos hacemos las cajas y nos esmeramos en que sean lo mejor posible. Comparad servicio y precios y os convenceréis.

Cuesta de Moras — Teléfono 330

GABINETE DENTAL

DEL

DR. O. J. SILVA

CIRUJANO-DENTISTA

Calle de la Estación al Atlántico, 50 varas al Oeste del Parque de Morazán

HORAS DE OFICINA:

De 8.30 a. m. a 1 p. m.

De 3.30 a 7 p. m.



ESPECIALIDAD EN PUENTES, CORONAS, DIENTES DE ESPIGA, ETC., ETC.

EXTRACCIONES COMPLETAMENTE SIN DOLOR